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我们生活在一个重办事效率、看时间成本
的社会，“快”成为社会的一种时尚。但就创
业而言，很多事情并不会一蹴而就。作为一名
海归创业者，更要学会让创业变“慢”。

师钰奇认为：“创业要耐下心去摸索，不
要设想着一下子能把所有的事情都做好。我们
公司最初是做宣传片的，制作宣传片过程复
杂，利润不高。后来我们逐渐转做影视拍摄制
作，还组建了自己的艺人培训中心。公司规模
越来越大，可获取的利润也在增加。现在公司
正在着手举办一个电子音乐节。”对于挑选员
工的问题，他认为不能仅着眼于高学历、有经
验的员工，因为员工的潜能是可以在工作中被
不断地激发和释放的。自己培养出来的员工往

往用起来更顺手。
巨菲菲当时选择回国是因为看到了国人对

个性化定制服装需求的增加，其他方面则没有
考虑太多。“我当时是带着国外的订单回来
的，想着先一边做国外订单加工，一边摸索国
内市场，把公司慢慢创建起来。我陆续通过身
边的朋友帮助，不断增加国内的客户资源。”
谈到对于企业的发展设想时，她说：“我想做
的并不是马上就能获得爆炸式利润的公司，而
是慢慢沉淀的百年品牌，所以我不会选择盲目
扩张。公司规模最好能以缓慢的速度扩大，这
样我们才能更好地把核心产品和服务做好。”

海归创业者首先要结合国内实际，放平心
态，踏实做事。不能飘在空中，要做一个接地

气的创业者。创业者要制定一个长期的目标，
不能只看眼前利益，要有为公司整体和长远发
展考虑的胸怀和眼光。

“回国创业
学做一名‘小学生’”

心态：认真学

学习和创业是两个不同的领域，在某个
专业上取得优秀学习成绩的海归，也会因为
对国内创业大环境和创业细节操作的不了解
而在创业时遭遇挫折。

巨菲菲毕业于英国伦敦学院服装设计专
业，2013 年她回国创办了一家私人订制服装
公司。“一般来说，我们海归创业者都会有比
较强的专业背景，但创业是对综合能力的

‘考核’，在创业方面有很多领域是我们不懂
的。起初，我作为一个设计师，对公司的管
理、财务以及产品销售一窍不通。这个时候
我决定学做一名‘小学生’，放平心态，从零
开始学习。不懂的方面我就买书看、报班
学。创业这条路比较长，总能碰到自己不会
的东西，这时候一定要耐下心来学习。”

“创业要本着学习的心态，不管哪个行
业，既然选择创业一定要加深对企业运营的
了解。我从没接触过税务和资本运营方面的
知识。但创业者是公司的掌舵者，对资本领
域必须有所了解。我学的是文科专业，从大
学开始就没再接触过数学。但是现在我正在
考基金从业资格证，为的就是让公司运营得
更好。”毕业于美国鲍尔州立大学、目前正在
创办影视文化公司的师钰奇说。

“从一个不那么自私的人
变为一个彻底不自私的人”

心态：负责任

很多人说创业的过程就是建立责任心的
过程；从留学生变为创业者的过程就是从只
对自己负责变成对所有员工和客户负责的过
程。

师钰奇讲述自己创业时的心态：“对我而
言，创业最重要的是团队。团队是一股能随
时和我一起冲锋的力量。我挺庆幸在创业过
程中有亲友的陪伴和支持，还有现在工作伙
伴们的信任。我的团队伙伴的年龄都跟我差
不多。在北京这样的大城市，既然他们选择
跟着我干事，我就是他们的依靠。他们也教
给我很多东西，让我的创业心态发生了变
化。我现在学会了充分站在员工的角度考虑
问题，而不只是考虑自己的得失。创业让我
从一个不那么自私的人，变为了一个彻底不
自私的人。”

巨菲菲也有类似的看法：“作为一名设计
师，只需要做好设计。但作为一名创业者，
设计只是工作的一部分。企业做到一定程度
就变成了一种责任，有那么多信任我的员工
和顾客，我不能辜负他们。”巨菲菲说：“我
现在已经不再单纯地为自己获利而坚持创
业，更多是为了信任和喜爱我们产品的顾
客。他们的信任和支持让我不能轻易放弃。
其次也是为了跟随我创业的伙伴们，他们热
爱这份事业，那我就有责任把它做得更好。”

“我们向往成功
也宽容失败”

心态：不畏错

海归在选择创业、追求成功的路上难免
遇到挫折，此时创业者心态的调整变得十分
重要。

师钰奇认为：“创业要保持积极向上的心
态，创业者对所有遇到的问题都要分析利弊。
其实，创业的人很容易遭遇打击，尤其是面临
质疑和不屑、资金不足的时候。这时要多给自
己和员工一些信心。”他笑了笑说：“大不了就
重新再来呗，我还这么年轻呢。”

陶斌林在美国纽约州立大学毕业后选择
回到家乡，创办了一家生物制药公司。此
外，他还以湖北省留学人员商会会长的身份
指导了300多名海归找到创业方向。谈到自己
当年创业失败的经历时候，他说：“我们鼓励
海归创业，同时也要宽容失败。我了解到有
不少创业团队都以失败告终。但趁年轻应该
去尝试，在失败中汲取经验教训也是一种成
长。”

他还总结了规避创业风险的三要点：第
一，创业者要清楚自己的精力体力，在能力范
围内做事。第二，创业应选择自己擅长的领
域，把工夫用到刀刃上。第三，要有持续发力
的机制和心态，要能够适应目前的经济环境。
创业者要跟周围的人不断磨合，才能将企业做
大做强。

整合人脉 工作生活双获益

哈尔滨工程大学的博士生导师刘教授一直在做中外院校技术和人才培养项
目，他曾在国外做了一年多的访问学者。他在回国后发现，在国外时积累的人脉
有助于推动事业的发展。整合国外人脉资源的过程也是整合教育和科技资源的过
程。刘教授说：“人才的培养离不开高校教师、学者。我和国外的教师联系密切，
目的是能够将我身边优秀的青年教师和博士生送到国外学习。国内外教育和科研
资源可以互补，进而推进我校教学和科研水平的发展。”

马思怡留学回国后在一家传媒公司做媒体策划工作。她说：“我一直在整合国
外的关系网，如果有一天我决定到国外发展，就可以依靠国外的关系网帮助我解
决工作和生活上的问题，而不会孤立无援地奋斗。人脉关系可以让我少走弯路。”

赵乐頔在一家贸易公司做财务工作，公司和国外的银行在业务方面合作频
繁。她认为，整合人脉基于两种原因，一是工作上，寻找有合作意向的人或机
构，达成双方利益共赢；二是生活上，不论是物质还是精神方面，朋友或多或少
能给予帮助。

各取所需 互利共赢齐发展

刘教授回国已经有10余年了，但是他从未中断与国外院校的同事和同学的联
系。刘教授带领的科研团队还在国际上发表论文，以增强学术影响力。“我们会邀
请国外的教师为我们开设学术讲座，还会以会议的形式和国外学者进行面对面的
交流。一直以来，乌克兰、俄罗斯等国家的高校科研人员与我们有合作意向。现
在，美国也有和我们研究项目相近的院校，我们会抛出橄榄枝，跨洋沟通对话。
这有利于学习国外的教育理念，还可以带来经济效益。”刘教授说。

“多个朋友多条路。可以通过网络来整合国外的人脉，最简单的方式是建立微
信群来保持工作和生活上的沟通。”马思怡说，“社交软件的发展缩短了世界的距
离，所以不必担心因为时空的阻隔丢失国外的人脉资源。”

“我们不仅要将对方的技术和人才‘引进来’，还要鼓励学生们‘走出去’，鼓
励更多的科技理论创新。”刘教授表示：“上至国家、下至学校一直重视国际交流
与合作，相关的政策引导为我们提供了源源不断的人脉资源和发展机遇。但是，
要想留住人脉，必须要互利共赢，各取所需，共同发展。”

组织聚会 感情不被距离冲淡

马思怡会参加一起在国外留学同学的同乡会，她说，同乡会的存在，让国外
的人脉网更加坚固。赵乐頔也参加过类似的活动，她说：“这种同乡会一般一年举
办一次。曾经在国外一起读书的同学大部分留在加拿大工作，有的已经移民。考
虑到时差和距离的问题，我们不能像约见国内的朋友那样方便，所以很珍惜和他
们见面的机会。平时的生活中，我们会经常发邮件、微信互相关心。”

已经在国外定居的朋友经常邀请刘教授前去做客，于是，刘教授也利用各种
机会和老友见面。“美国人喜欢自驾游，我也入乡随俗，和朋友们一起去野营。”
刘教授说，“工作再忙，也要惦记着朋友，别让距离冲淡了感情。”

留学生刚回国往往情绪高昂，有时不免心高气傲。但创业需要让心
态平静下来，切忌浮躁，要用冷静的心态去面对创业中的大事小情。给
自己制定一个长期的目标，认真地走好当下的每一步，逐渐积累各种资
源和经验，自身和企业才能顺利成长。

创业是对一个人综合素质的考量，包括专业技能的掌握和遇事不乱
的心态。作为一名企业的领导者，要让企业运营顺畅，在起步阶段就要
找准定位，量力而行。永远在学习中摸索，在摸索中前行。

创业之路迂回曲折，创业是一个不断学
习的过程。不要怕从零做起，大不了从头再
来。要明确自己的追求，耐住性子，稳中取
进。创业是一个不断挑战自我的过程，在这
个充满不确定性的博弈中，平稳的心态、冷
静的分析才是致胜的关键。

很多留学海外的学子拿到文凭后回国创业，想干一

番大事业，但却因为在心态上没有完成从一名学生到创

业者的转变而受挫。那么，海归应该怀揣怎样的心态回

国创业呢？

创业甭想“一杆进洞”
赵贝贝
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整合国外人脉
海归都在怎么做
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很多海归在国外完成学业回国就业或创业后，开
始将自己的生活重心移回国内。那么，国外的人脉资
源对海归就业创业是否有帮助？应该如何建立、发展
自己的国外关系网？

创业者讲述自己的心态

刘晓：

虽然苦
但总得有人去做啊！

吕程程

“晨兴理荒秽，带月荷锄归。”我曾以为这只是留在陶渊明笔下的美
好景色，直到认识刘晓，我才发现，原来创业者的世界也可以这么诗意。

刘晓曾在英国谢菲尔德大学留学，于2014年回国。他没有选择大城市
就业，经过一番考察之后，选择到山东即墨落户。得益于国家的土地流转
政策，在即墨的一个小村里租赁了800亩土地，致力于打造生态农场。这
一举动令笔者有些不解。

面对笔者的疑惑，刘晓笑笑说：“我之所以会做出这样的选择，说矫
情点是基于情怀和抱负。回国后，我感觉有些城市的空气质量确实比较
差。我在国外留学期间了解到，很多发达国家也经历过这个问题，但最后
都治理成功了。所以我想通过自己的努力在这方面做点什么。我本科学的
是园林专业，所以对花草有浓厚的感情。考虑了一番以后，我觉得建设生
态农场最符合我的理想，也能利用我的专业知识。”

一个曾在英国皇家园林设计师协会工作过的园林设计师，放弃国外优
越的条件，毅然决然回到国内与大鹅和树苗成了伙伴，这一举动引起身边

人的不解。创业初期，因为养殖不当，大
鹅成片死亡，栽下的树苗在冬天卸掉一身
绿叶只留下光秃秃的枝干。面对挫折和不
景气，笔者问他有没有寂寞、后悔的时
候，刘晓停顿了片刻，回答说：“我那时候
只是觉得创业真的很难，但并没有后悔。”
刘晓此时的声音虽然没有谈起理想时的激
昂，但是却透着一份坚定。他继续说：“我
决定回国的当天，在英国最好的兄弟赶来
劝我。他认为我放弃英国的一切做出这个
决定是十分不明智的。还给我举了许多回
国创业失败的例子来劝我打消念头。但是
我还是在认真思考后选择了回来。”

刘晓真的干出了名堂。他的生态农庄
通过将土地集中化管理，杜绝了外界的垃

圾、污水的倾倒，解决了当地的土壤污染问题；他通过雇佣农民在自己的
土地上劳作，解决了人地冲突问题；通过种树吸引了大
量的昆虫、动物、鸟类来此栖息，而这些动物又带来了
新的植物的种子，保护了生物多样性，形成了一个良性
的生态循环系统。

刘晓告诉笔者，他正在为“城市双修”做出努力。
希望用自己的生态农场为生态环境质量，协助治理“城
市病”出一份力，打造和谐、宜居的生活环境。

师钰奇作为新一代的创业者很重视
公司员工间的合作氛围，图为师钰奇

（左四） 和他的合作伙伴在公司合影。

陶斌林带领当地人参观他的农庄

巨菲菲正在检查客户私人订制的婚纱。
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刘 教 授
（左二） 与巴
基斯坦的交换
生合影

从学习者到创业者

海归的心态应如何
赵贝贝

变？


